

Se hace necesaria una acción enérgica en contra de los pistoleros fascistas

JUSTICIA SOCIAL

Año VI Núm. 216

Mahón, 21 Marzo, 1936

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Organo de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

El problema de los funcionarios

Hemos rozado alguna otra vez este tema. Habremos de insistir repetidamente sobre el mismo. Si la República ha de ser consolidada es menester librarla de sus enemigos incrustados en todos los organismos oficiales. La República no es una mera etiqueta; es un contenido ideológico, una política a desarrollar y mal puede ser desarrollada esa política por quienes son adversarios manifiestos de ella. Con un Ayuntamiento plagado de funcionarios antirrepublicanos ningún Alcalde podrá realizar labor republicana. Ni un Presidente de Diputación. Ni un Delegado de Hacienda. Todos los funcionarios enemigos del régimen tendrán interés marcado en el fracaso, en el sabotaje de la República. Conocemos casos concretos que abonan nuestra tesis. Sabemos de desvergonzado funcionario que al acudir el pobre multado a satisfacer la sanción impuesta, en tono burlón y cínico le ha dicho: "Ya véis como os trata la República".

No. La cosa no puede continuar así. Una de las causas del fracaso de la primera República fué haber dejado en sus puestos de mando a sus más peligrosos enemigos. Martínez Campos la traicionó en Sagunto. El general Pavia la prostituyó con su sable en el Parlamento. Esa experiencia debe aleccionarnos. Es necesario acometer esa obra depuradora con mano dura, despojándonos de todo sentimentalismo. ¿Lo han sentido acaso nuestros enemigos? Contesten por nosotros los miles de obreros despiadadamente lanzados a la miseria. Hay que hacer un expurgo a fondo. Muchos de los funcionarios son ineptos. Con hacerles cumplir el cometido que les incumbe ellos mismos abandonarán sus puestos por incapaces y coadyuvarán, por lo tanto, a la resolución del problema. Las corporaciones públicas no son asilos de incapaces.

Otros empleados no cumplen su obligación. Para ellos la oficina constituye un centro de tertulia. Van a su despacho a pasar el rato y a cobrar puntualmente sus inmerecidas mesadas. Tema favorito de sus charlas: despotricar contra la República. Esos empleados están plenamente enredados en las mallas de un expediente. La mayoría de esos funcionarios, que hemos mencionado, entraron en su despacho por la puerta falsa; deben sus puestos al favoritismo. Si el favor les colocó el desfavor puede desplazarles.

Planteada así la cuestión, que es a juicio nuestro, como debe plantearse, el problema queda simplicado y circunscrito a aquellos funcionarios que cumplen con su deber y han ganado su plaza por oposición. A esa suerte de empleados hay que respetarlos. Pero si exigencias de su conciencia les impidiera colaborar con el nuevo régimen habría que hallar una fórmula jubilatoria que salvaguardara sus legítimos derechos.

Suponemos que las Cortes abordarán resueltamente ese problema de resolución urgente para la defensa de la República. Si así no lo hicieran nuestra Diputación y nuestros Ayuntamientos deberían estudiar a fondo la cuestión y solventarla. No volvamos a embarrancar en la juridicidad. Los escrúpulos legales no se han sentido jamás cuando la víctima ha sido un obrero. La única frente de soberanía es el pueblo y éste se ha manifestado con toda claridad, sin equívocos ni eufemismos. Las derechas dieron a la pasada contienda la verdadera significación: revolución y contrarrevolución. Venció la revolución. Atengámonos a ese resultado y obremos en consecuencia. No pretendamos vivir la tragedia de querer resolver los problemas revolucionarios con normas jurídicas. Lo menos que podemos hacer para no defraudar la voluntad y la esperanza del pueblo, es una pequeña revolución desde el Poder. Si a eso no nos atrevemos, si el empacho de una legalidad hecha trizas por nuestros adversarios detiene nuestra acción, entonces, fatalmente, inexorablemente, el proceso revolucionario que estamos viviendo seguirá su curso.

ALEJANDRO JAUME

Con la mayor rapidez y energía debe poner mano ya el señor ministro de Trabajo en la anulación de las monstruosidades que de Samper a Salmón se cometieron en su departamento

Reposición de las leyes dictadas entre 1931 y 1933 y limpia implacable de enchufistas y antirrepublicanos deben ser sus dos consignas

Interesantes manifestaciones del diputado de Izquierda Republicana don Luis Laredo

Madrid 12.—El diputado de izquierda republicana por Asturias D. Luis Laredo, ha dicho a un periodista que la responsabilidad del general López Ochoa por los fusilamientos del cuartel de Pelayo, en Asturias, es evidente.

—No es la única que debe ser exigida, desde luego —añadió—; pero sí una de las más importantes. Al general López Ochoa le incumbe una gravísima responsabilidad por los fusilamientos del cuartel de Pelayo, como en otros muchos puntos hubo fusilamientos. Sobre todo, el día de la entrada de las tropas en Oviedo. Ese día, sólo ese día, hubo setenta y dos ejecuciones. Algunas en el patio del cuartel; otras, junto al cementerio; otras, en la tapia misma del Hospital. Es posible que entre los muertos de esta manera hubiera algunos heridos.

El caso de Sirval no es ni excepcional, ni único. Se ha repetido cien veces con personas menos conocidas. Sobre todo en los primeros días. Entonces se arrimaba a la gente contra la pared y se la fusilaba.

—El teniente Alonso Nart murió en un desafío. Oficialmente se dijo que había muerto en un accidente de caza. La realidad, de cómo murió es la siguiente:

Entre los hombres detenidos por Alonso Nart en Asturias figuraba —luego de la tragedia de Carbayín— el médico de un pueblecito montañero. No importa porque lo detuvieron. Si que, una vez detenido, sufrió el mismo trato que los demás. Es decir, fué abofeteado, apaleado, pisoteado. Y no fué sólo el tormento material. Además de pegarle, le insultaron. Le insultó personalmente el teniente Nart. Con las groserías acostumbradas. Injuriando soezmente a la madre del detenido.

Un día, un hermano del apaleado pudo ver a este. Le encontró destrozado. Oyó el relato de las torturas y de las injurias a su propia madre. No se pudo contener. Alonso Nart estaba lejos, en Melilla. No vaciló. Cruzó España de punta a punta y marchó a África. Algunos amigos, que conocían sus propósitos, trataron de disuadirle. Todo fué inútil. En Melilla, en un café, encontró al teniente Nart. Discutieron violentamente. Pasaron de las palabras, y quedó concertado un duelo a muerte. En el duelo, el teniente Alonso Nart recibió un balazo que le partió el corazón.

Hay, naturalmente, otra culpabilidad tan grande o mayor que la de los ejecutores materiales. Es la de todo Gobierno radical-cedista. Podrá afirmar, si quiere que no dió directamente las órdenes de la barbarie. Pero lo indudable es que encubrió los asesinatos, que los toleró, que amparó y ascendió o condecoró a quienes mayores atropellos habían cometido.

La impotencia derechista

Las derechas españolas que al principio de la derrota electoral del 16 de febrero, quedaron poco más que aniquiladas, vuelven otra vez a levantar la cabeza para atacar a las organizaciones obreras y marxistas.

Cada día se pueden leer en la prensa de derechas artículos encaminados a tal fin, y procurando hacer la mayor presión posible para romper el Frente Popular que tan mal parados los dejó.

Nosotros tenemos puesta toda la confianza en el Gobierno presidido por el señor Azaña, de que cumplirá en todas sus partes el programa elaborado por los republicanos y los marxistas que integran dicho bloque. Pero debemos advertir a las derechas que si ellos con sus campañas y con sus cuquerías lograran paralizar la obra renovadora de la República, entonces la clase obrera se vería en el caso de recurrir al terreno que fuera preciso, no para conservar las conquistas democráticas que haya alcanzado, sino para continuar en la consecución de nuevas victorias para la clase trabajadora.

Las derechas españolas no pueden de ningún modo hacer una obra práctica y beneficiosa para la clase trabajadora, porque estas derechas tienen un sentido semifeudal de la propiedad y no quieren darse cuenta de que en el mundo, la vida sufre un cambio profundo a cada momento que pasa, y que es preciso ir cambiando los medios de trabajo como cambian los medios de vida.

Los republicanos ya se han dado cuenta de esta realidad y por lo tanto deben hacerse los sordos ante las llamadas de socorro que vienen haciendo diariamente la prensa derechista de toda España, porque estos gritos histéricos de la reacción no son más que la impotencia clara frente a los hombres honrados que se han propuesto hacer de la República burguesa, un punto de partida para que la clase obrera pueda en un día no lejano continuar su marcha, por sí sola, hacia un futuro mejor.

M. G. F.

Una nota de la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista

La Comisión Ejecutiva del Partido Socialista no debe ni puede silenciar su más enérgica protesta contra las constantes provocaciones de que va siendo objeto la clase trabajadora desde el 16 de febrero por elementos fascistas y enemigos más o menos encubiertos del régimen.

Los sucesos acaecidos en varias provincias denotan claramente una política de terror desarrollada por quienes se titulan defensores del orden con la finalidad inmediata de sembrar el desasosiego en el seno de la sociedad española y procurar que los lazos que hoy unen a los partidos de izquierda se debiliten o se rompan.

Estos propósitos, que culminaron ayer en el alevoso atentado contra nuestro querido compañero Jimenez Asúa, y que costó la vida a un agente de vigilancia, demuestran la necesidad imperiosa que por parte del Gobierno se adopten medidas enérgicas y rápidas contra las organizaciones a que pertenecen los autores e instigadores de los sucesos referidos.

De otra parte, la Comisión Ejecutiva considera asimismo un deber llamar la atención a todos los afiliados de nuestro Partido a fin de que, dándose cuenta de la gravísima situación política que pueden producir los elementos reaccionarios, mal

avenidos con la derrota que el pueblo les ha infligido en las urnas, se mantengan en una actitud de entusiasta lealtad con respecto a los compromisos contraídos en el programa del Frente Popular, programa cuya realización se pretende impedir mediante un sistema de agresiones provocativas. Por ello, ahora más que nunca, nuestras organizaciones deben redoblar su disciplina y su cohesión interior para afrontar las contingencias que pueda crear la perfidia reaccionaria.

No puede haber paz social en España mientras se carezca de legislación protectora del obrero— que es lo que hoy sucede—y la inmensa mayoría de los organismos dependientes del Ministerio estén en manos de antiobreros, que a título de tales fueron llevados a los cargos. Para bien de la República, es necesaria una desinfección rápida de dichos organismos



Fijemos nuestra posición

Para el 12 de Abril han sido convocadas elecciones municipales.

Unas elecciones, no es cosa que pueda improvisarse. Hay que trabajar y preocuparse de su organización.

No se puede ir a unas elecciones municipales sin un programa a desarrollar.

No se puede invitar al cuerpo electoral a que emita su voto, sin poner en su conocimiento cual es el postulado de quienes le piden que les otorgue su confianza.

Hay que confeccionar el programa y darle luego toda la publicidad posible, para que los electores emitan su voto con pleno conocimiento de causa.

Lo que antecede ocurre, o debe ocurrir, en toda elección de carácter popular, pero, en las próximas y muy especialmente en nuestra ciudad, esta necesidad está multiplicada por mil.

Los partidos políticos que hasta el presente han usufructuado la casi totalidad de los puestos en nuestro Consistorio, carecen en absoluto de programa, teniendo por única norma el barullo y sin otra preocupación, que esquivar cuantos pro-

blemas se les plantea y que, en las actuales circunstancias, merecen el máximo de atención y estudio para darles solución viable.

Las elecciones generales verificadas el 16 de Febrero, dicen claramente con que vehemencia desea el pueblo un cambio en las costumbres y procedimientos político-administrativos.

En Mahón, tenemos vida, existimos realmente, quienes encarnamos este deseo del pueblo triunfante en las elecciones del 16 de Febrero.

El Frente Popular de Izquierdas, que se constituyó antes de la victoria, cuando una posible derrota podía sernos catastrófica en nuestra posición política y hasta en nuestras personas, este Frente Popular, subsiste y más fuerte si cabe, que antes de la victoria, pues tenemos la satisfacción de poder consignar que nuestra lealtad para nuestros aliados, ha sido absoluta y la satisfacción todavía mayor, de poder consignar que la lealtad de nuestros aliados para con nosotros, no cede un punto a la nuestra para con ellos.

Siendo evidente la existencia del Frente Popular, ¿no es hora de que nos pongamos al trabajo?

No sería lógico que otros sectores políticos, todavía no definidos, nos tuvieran en jaque.

La iniciativa nos corresponde a nosotros.

Al Frente Popular, corresponde confeccionar su programa municipal, con arreglo al nuevo concepto de la política, que es el anhelo del pueblo y nuestro anhelo. Al Frente Popular corresponde hacer propuesta de candidaturas a sus respectivas Agrupaciones, para luego acopiarlas y hacerlas públicas.

Si otros sectores que en la última lucha electoral no acertaron a definirse, desean asociarse a nuestro bloque, el camino recto es, definirse primero y, luego, solicitar su admisión en el bloque ya constituido. A éste corresponderá, en tal caso, fijar las condiciones de ingreso.

Lo que está hecho y bien hecho, no debe modificarse, en aras de lo que está por hacer y mucho menos en este caso, en que el tiempo apremia. El 12 de abril está muy próximo para que nos dejemos ganar por la duda o por la indecisión.

DESPUES DEL TRIUNFO

La rotunda y aplastante victoria del Frente Popular, ha hecho cambiar radicalmente la política española hacia el lado izquierdo y, a consecuencia de ella, el Poder ha pasado a manos de los verdaderos republicanos. La República ha vuelto a instaurarse el día 16 de febrero; pero esta vez parece no sucederá como el 14 de abril de 1931, que el triunfo se malogró por demasiada candidez de las fuerzas triunfantes.

Ya tenemos a don Manuel Azaña en el cargo de Jefe del Gobierno, que el Frente Popular ha llevado al Poder. El señor Azaña está cumpliendo fielmente las promesas que hizo en el pacto que sirvió de aglutinante para la unión de las fuerzas proletarias y republicanas, con objeto de recuperar el régimen democrático que las derechas habían falseado. Se ha promulgado la amnistía y a consecuencia de ella, los camaradas que se habían levantado en armas contra la intromisión de la Ceda en el Poder, han vuelto a sus hogares y a los puestos de lucha.

Se ha promulgado también el decreto de readmisión de los obreros despedidos a raíz de los sucesos de octubre, volviendo a sus puestos de trabajo de donde fueron expulsados.

Mucho más ha hecho el Gobierno del Frente Popular y eso que no tiene el refrendo de las Cortes. Sin prisa y sin pausa, pero obrando con serenidad y provecho; así es como se gobierna. No como ha venido haciendo el conglomerado radicalcedista durante esos dos años de negra historia, persiguiendo a los obreros y republicanos, deshaciendo la Constitución y cuantas leyes eran favorables a la clase obrera.

La ley de amnistía y el decreto de readmisión de los represaliados, por sí solo, representa una gran obra revolucionaria, que nos debe llenar de gozo; pero sin querer decir que debemos estar satisfechos. Hay mucha obra a realizar por delante y el enemigo de la libertad y bienestar del pueblo no está muerto, aunque de momento ha quedado aplanado por la solemne derrota que le ha inflingido el Frente Popular el día 16 de febrero.

Las fuerzas reaccionarias empiezan otra vez a lanzar sus dedos venenosos contra los hombres que gobiernan y contra las izquierdas en general, para ver de malograr el triunfo de estas últimas.

Hemos visto como unos pistoleros, al servicio de estas derechas, han atentado contra los camaradas Fernando de los Ríos y Jiménez Asúa, que han resultado, por suerte, ilesos. Todo ello obedeciendo a un infame plan, para llevar al ánimo público un sentimiento de terror que hiciera posible una reacción del pueblo a favor de una situación de fuerza. Más ello no les valdrá. El pueblo los conocí ya y en ese pasado bienio ha aprendido bastante para no dejarse embaucar por esas gentes de sacrificio en una mano y un puñal en la otra.

Creo firmemente que el señor Azaña cumplirá lealmente los compromisos derivados del Pacto Popular y hasta creo que lo sobrepasará, como prometió en una comida que se dió últimamente a los diputados de Izquierda Republicana elegidos por Madrid. El señor Azaña es un hombre de palabra, de una conducta austera y de costumbres y modos honestos, que hace que tengamos confianza en él y en el Gobierno que preside.

Ello obliga, pues, a que todos los hombres que amamos la libertad y la democracia, apoyemos con fervor al Gobierno del Frente Popular, como ha acordado la Comisión Ejecutiva del Partido recientemente. Son muchos los peligros que acechan a los gobernantes para que estemos indiferentes, si no queremos que vuelva otra vez la situación derechista, que hemos derrotado, centuplicada esta vez y con procedimientos hilerianos que harían de España una Alemania o una Austria.

Para seguir la obra revolucionaria impuesta por el triunfo electoral de las izquierdas, es preciso, absolutamente preciso, mantener cordial y fervientemente el Frente Popular.

Discrepo del camarada Joaquín Maurín que dijo en un mitin en Barcelona, que debíamos separarnos de los republicanos una vez hechas las elecciones y estoy completamente conforme con las manifestaciones hechas en un acto en la ciudad condal por la "Pasionaria", de que el Frente Popular debe continuar con más fervor y cohesión que antes, para evitar que el fascismo pueda enseñorearse de España y someternos a una situación brutal y sanguinaria, que retrotraería a nuestra nación procedimientos de la Edad Media, idos para no volver jamás.

La victoria de las izquierdas no debe malograrse y para que no suceda, debe mantenerse el Pacto popular. Cada partido debe conservar sus características y su personalidad, sin perjuicio de que en las cuestiones que afectan al interés general, obren en conjunto para hacer efectiva la labor especificada en el pacto y como defensa de la República de sentido izquierdista que hemos recuperado el 16 de febrero y que no debemos dejar que nos la quiten de entre las manos tan fácilmente como la del 14 de abril.

En guardia, pues, camaradas; mucho ojo y alerta a que no nos roben el triunfo.

RAMON GARCIA GALAN

Palma, marzo 1936.

¡Hay que conquistar los municipios!

DESDE SAN LUIS

Para que desaparezca el analfabetismo

Uno de los postulados de la República, es la desaparición del analfabetismo.

En su advenimiento se emprendió una gran campaña para la creación de escuelas necesarias, para que los niños, hombres del mañana, tuvieran medios de poder adquirir los conocimientos necesarios para poder ser útiles a la República.

A estos buenos propósitos de los gobernantes de izquierda de la República, deben secundarlos el pueblo y las autoridades locales, para que de verdad pueda decirse que cumplen con sus deberes de ciudadano.

Deber de los padres y también de las autoridades es procurar que los niños, todos los niños, puedan adquirir la cultura necesaria para que sean útiles a la sociedad, no consintiendo que se pasen el día vagamente por la calle.

CORRESPONSAL

San Luis.

ERRATAS

En primera página y en el entrefilete que hay al lado de la cabecera de este número, dice: *pistoros*, debiendo decir: *pistoleros*.

También en la cuarta página de este mismo número y en el "Glossat", en su primera línea, dice: *Día 10*, y ha de decir: *Día 16*.

Suponemos que el buen criterio de nuestros lectores, sabrá subsanar dichas erratas, que involuntariamente han cometido los cajistas.

El Ayuntamiento de Mahón, donde hay mayoría lerrouxista, votó mil pesetas para la fuerza pública por su buena actuación en la represión de Octubre

Para los sin trabajo... no tiene más que palabras

Hay que ir a la conquista de los municipios

Pueblos de Menorca: Para el día 12 de abril están convocadas elecciones municipales. Al Frente Popular de Izquierdas corresponde reivindicar aquella fecha histórica, expulsando de los municipios a los reaccionarios clericales y a los falsos republicanos, que durante estos dos años de vergüenzas y horrores han sido sus colaboradores en la obra de destrozarse la República.

Los tiempos presentes requieren una gran audacia. España tiene sus problemas vivos planteados en medio de la calle. Las bambalinas y cambalaches son cosa de otro siglo. Hay que privar al enemigo de cuantos medios de dominación posee.

Hay que limpiar las secretarías de los municipios, verdaderas covachuelas de elementos indeseables. Para que no suceda como el año 31, no queda otra solución que incapacitar al enemigo, aprovechando todos los medios a nuestro alcance.

Al trabajo, compañeros. Que la jornada del 12 de abril del 36, consolide definitivamente el grandioso triunfo obtenido por el Frente Popular el 16 de febrero.

FIJANDO POSICIONES

Acerca de una reorganización

(Empieza en 4.ª página)

adherirse, (según reza su convocatoria) a uno de los partidos de Izquierda de la República.

Según todos los rumores, estos partidos no pueden ser otros que el de Unión Republicana dirigido por el señor Martínez Barrio y el de Izquierda Republicana, que acata la jefatura del hoy Presidente del Gobierno señor Azaña.

Aparte de que la fusión de estas dos fuerzas republicanas, parece será un hecho en breve, nuestros antiguos radicales tendrán que pedir el ingreso en uno u otro, si quieren intentar vindicarse de sus pasados errores, pues no se puede pensar en el ingreso en otras fracciones, ya que no está el horno para bollos, como suele decirse.

Y aquí encaja la razón de nuestros comentarios. Parecería natural, que después del rotundo fracaso experimentado por los dirigentes de Unión Republicana, éstos se retiraran de la vida política activa.

Pero como ello sería pedir demasiado para su sensibilidad y su desmedida ambición personal, tendremos que ver como dichos elementos pretenderán, todavía, resucitar políticamente si los que integran los partidos de izquierda fueran tan incautos de admitir la convivencia con tales personajes.

¿Cómo podrían estos convivir con los que un día se separaron, asqueados de la dirección que imprimían a su partido? ¿En qué posición quedarían los hombres de izquierda republicana al quedar establecido el contacto con los viejos radicales mahoneses?

He aquí la labor de depuración que imprescindiblemente tendrán que hacer las organizaciones izquierdistas de Menorca.

Admitiendo la hipótesis de que el partido hasta ahora radical acuerde ingresar en bloque a otro partido de la República, afiliándose a las agrupaciones locales o formando una agrupación en el caso de que dicho partido no estuviera constituido en nuestra ciudad, los dirigentes de las izquierdas tendrán que seguir irremediamente uno de los dos caminos siguientes:

En el primer caso, inspeccionar detenidamente cada petición de ingreso, rechazando rotundamente aquellos cuyo historial político no ofrezca las de-

bidar garantías. En el segundo caso, elevar una enérgica protesta al Comité Nacional del partido a que pretendan afiliarse y abstenerse de mantener concomitancia alguna con los nuevos y flamantes izquierdistas, radicaloides hasta ahora.

Tenemos la seguridad de que los dirigentes de las agrupaciones izquierdistas locales tendrán la perspicacia y cautela necesarias para no caer en el cepo que seguramente les tenderán los avisados radicales mahoneses, maestros en la cuquería política genuinamente caciquil.

Ellos más que nadie, los conocen a fondo y no pueden tener sobre tal problema duda alguna.

Saben de sobra, que, para bien de la República hay que barrer a todos los personajes que por haber traicionado al régimen una vez, no pueden ofrecer la necesaria garantía de no volver sobre las andadas y a ellos les está encomendada la sagrada función de impedir desde sus puestos, el encaramamiento y la infiltración de hombres de conducta tan veleidosa, en partidos auténticamente republicanos.

Bajo nuestro punto de vista socialista, nuestra posición debe ser clara y terminante.

Nada tenemos que ver, ni remotamente se podría pensar en una colaboración con quienes hasta los últimos momentos fueron nuestros enemigos encubiertos.

La pureza de la República y nuestra propia sensibilidad nos prohíben mantener relaciones con quienes, de haber triunfado los partidos reaccionarios, hubieran seguido traicionando las esencias izquierdistas de las masas trabajadoras.

Fijadas bien las posiciones de cada cual, esperemos serenamente el futuro. Queremos curarnos en salud y prevenir la República de posibles maniobras, para evitar que se produzca otra situación como en el año 1933.

Como firmantes del pacto del Frente Popular, podríamos admitir una inteligencia con los elementos que, arrastrados por la traición y malevolencia de sus directores se vieron en una posición que no concordaba con sus propios ideales.

Pero con los que llevaron al pueblo por derroteros de escándalo y traición cubriéndose de oprobio y vergüenza: con esos, según nuestra modesta opinión no debe irse jamás.

Y eso es lo que por el momento nos interesa dejar bien sentado.

LUZBEL

Impresiones de Ciudadela

El templo de dios convertido en guarida de conspiradores. Así nos lo informan quienes vieron salir, a altas horas de la noche, a varios pajarracos, partidarios de la horca y el hacha, de un templo.

Se comprende que tanta belleza y pureza de sentimientos, sólo es factible a los que han hecho de la religión una mercancía.

Durante el bienio tenebroso, en Ciudadela ha habido un imperio original: el del vergajo. Mientras los clerical-cedistas estaban unidos en alegre maridaje—y están todavía— con radicales y algunos ex revolucionarios de dudosa consistencia ideológica, y eran y son los que regían la cosa pública, algunos representantes de la autoridad uniformados de civiles, vergajo en mano, se cuidaban de hacer el complemento.

Los marxistas y los republicanos honrados eran las "alimañas" escogidas para tales obras de arte.

Y es que manejar el vergajo es un arte cuyos principales artífices son el caudillo de las manos rojas y el paranoico abogadete de Salamanca.

Sabemos que procedentes de Ciudadela han llegado muchos denuncias de atropellos al señor delegado gubernativo. Esas denuncias no piden venganza. Se limitan a pedir justicia. Y estas personas atropelladas, vejadas y apaleadas—pues ha habido de todo—creerán que esto del triunfo del Bloque Popular, es una leyenda de Oriente, si no se les hace una justicia efectiva.

Hay que obrar con rapidez y serenidad por parte de las altas autoridades. Las miles de conciencias lastimadas de la isla y en particular las de Ciudadela, ya que fué en dónde la represión se hizo sentir con más rigor—en vano habría un clero bien organizado y una ex nobleza de instintos feudales—lo demandan. Por decoro, por dignidad y porque la razón les asiste, se impone que la justicia sea algo positivo.

ANTONIO DOMINGUEZ

TEATRO PRINCIPAL EMPRESA COLISEUM

TELEFONOS TAQUILLA 140. - EMPRESA: 92

Sábado 21 Marzo de 1936. - A las 9'45 noche
Domingo - A las 3'30, 6'45 y 9'45 Lunes - A las 9'30
EXCEPCIONAL ESTRENO - UN ALARDE CINEMATOGRAFICO

LA NAVE DE SATAN

por SPENCER TRACY y CLAIRE TREVOR dialogada en ESPAÑOL
Una extraordinaria realización espectacular de la casa FOX con un tema profundamente emotivo

PRONTO. - La mejor película cantada por JAN KIEPURA

Acción Política

Asamblea de la Agrupación Socialista

El pasado martes tuvo lugar la anunciada asamblea de la Agrupación Socialista de esta ciudad, a la que asistieron un crecido número de afiliados tomándose importantes acuerdos ante los acontecimientos políticos que se están desarrollando en España y muy especialmente ante las próximas elecciones municipales, las cuales tienen una importancia muy grande para la clase trabajadora. Además se tomaron los siguientes acuerdos:

No admitir la dimisión que tenía presentada del cargo de Presidente el camarada Gomila y concederle un permiso de un mes con el fin de que pueda atender a sus asuntos particulares.

Se leyeron dos circulares referentes al Congreso del Partido, acordándose por mayoría de votos que dicho Congreso se celebre en Sama de Langreo. En lo que se refiere a la conveniencia de acortar el plazo marcado por los Estatutos, para la convocatoria y celebración de dicho Congreso, vista la necesidad cada día más imperiosa para la buena marcha del mismo hacia los fines que tiene marcados, se tomó el acuerdo de autorizar a la Comisión Ejecutiva para que lo pueda convocar con la mayor rapidez posible.

Se acepta la dimisión del com-

pañero vice-secretario en vista de las razones que exponía y se eligió para desempeñar dicho cargo al camarada Kropotkin Pons Sanz.

La asamblea trató extensamente de las próximas elecciones municipales a las cuales debe presentarse el Frente Popular tal como estaba constituido en las pasadas elecciones generales, acordándose que la Comisión ejecutiva se entreviste con los elementos que integran el Partido de Izquierda Republicana y confeccionen un programa mínimo de realizaciones inmediatas y de acoplamiento de candidaturas.

También se acordó que todos los aspirantes que se presenten hasta el día 1.º de Julio paguen una cuota de entrada de cinco pesetas para gastos electorales.

La asamblea terminó dentro de un gran entusiasmo.

Agrupación de Obreros Metalúrgicos y Oficios Similares

Esta Agrupación se reunió el viernes día 13 del actual en junta general extraordinaria para dar cuenta de varios asuntos y nombrar nueva directiva, quedando elegidos para integrarla los siguientes compañeros.

Presidente, Eusebio Riudavets—; Vice-presidente, Francisco Cachot—; Secretario, Pedro Goñalons—; Vice-secretario, Enrique Mercadal—; Tesorero José Mercadal—; Vocal 1.º Francisco Fiol—; Vocal 2.º Antonio Tuduri—; Vocal 3.º Francisco Orfila—; Vocal 4.º Juan Lozano.

Imp. Balear, Prieto y Cautés, 9 - Mahón

Todas las tropelías se han cometido con simples órdenes y sin órdenes

JUSTICIA SOCIAL

Ni un solo español arbitrariamente castigado debe quedar sin satisfacción

Hay trabajadores inutilizados por los martirios, convertidos en despojos por la bestialidad de los sicarios de Gil Robles y Lerroux

¡CASTIGO A LOS EJECUTORES Y A QUIENES LO EXIGIERON!

NO HAY LIBERTAD CONTRA LA LIBERTAD

El terrorismo derechista será rápidamente estrangulado

Ayer mismo los periódicos derechistas fingían indignarse contra la afirmación, que consideran calumniosa, de que las organizaciones reaccionarias se entreguen a una tarea de provocación. ¿Persistirán en sus denegaciones y aspavientos después del atentado contra el señor Jiménez Asúa? El crimen frustrado, respecto al catedrático y diputado socialista, pero consumado en la persona de un dignísimo agente de la autoridad, es un claro ejemplo de terrorismo derechista, un crimen que viene tras de otros muchos planeados y desarrollados por los mismos elementos derechistas. El asesinato de Juanita Rico inició la serie que debe quedar definitivamente truncada con la vil agresión de ayer.

Estos crímenes se ejecutaban durante la etapa cedolerrouxista con la más absoluta impunidad. Ni se procuraba evitarlos disolviendo las bandas armadas, que exhibían su majeza ante los ojos de la Policía, ni después de perpetrados recibían sanción judicial alguna. Un cabecilla de una de esas gavillas de malhechores pudo jactarse de que todos sus informes iban seguidos de la absolución de sus defendidos. Funcionarios activos o pasivos del Estado dirigían sin recatarse a los criminales mercenarios, estipendiados por gentes llamadas de orden y partidarias de los regímenes autoritarios. Mientras se clausuraban Centros republicanos y Casas del Pueblo, se toleraba en pleno Madrid la existencias de madrigueras fascistas, convertidas en arsenales y custodiadas por licenciados de presidio.

Estos métodos—y algunas flatulencias demagógicas—son lo único que los reaccionarios españoles se habían asimilado de sus modelos extranjeros: los nazis y los fascistas. El atentado contra Jiménez Asúa induce a sospechar que la violencia derechista intenta decapitar a la República española como los racistas alemanes a la República de Weimar: asesinando a sus figuras más prestigiosas. Aquí como allí, la ofensiva parte del mismo medio social: el señoritismo, exasperado ante la segura pérdida de sus privilegios de casta. Los asesinatos, cometidos indistintamente por hampones de la peor especie y por vástagos de casas linajudas, se ejecutan desde automóviles de buena marca y con armas modernas y costosas.

Pero esos procedimientos no prosperarán en España. Necesitan un caldo de cultivo que aquí les falta, y complicidades y encubrimientos que no podrán encontrar de ahora en adelante. La República alemana cayó porque no supo defenderse, porque no depuró sus colectividades armadas ni sus órganos de policía y justicia. No tema la democracia española que su República incurra en parecida dejación. En primer término, los crímenes de los reaccionarios no quedarán impunes, ni los perpetrados en estos días ni los que se realizaron ante la lenidad, cuando no con el aliento, de otras situaciones políticas.

El Estado no consentirá que le sirvan funcionarios traidores o inertes. Las sanciones no se detendrán en los instrumentos del crimen; alcanzarán con ejemplarísima dureza a los inductores, a los proveedores de fondos, a los magistrados prevaricadores, a los policías lenes o negligentes.

Esta labor ha comenzado ya, y proseguirá sin interrupción ni desmayo. Que las fuerzas proletarias y las izquierdas republicanas sepan que se les garantiza contra toda provocación, para que no les sea preciso dejarse prender en las emboscadas que urden los reaccionarios, tratando de arrastrarles al ejercicio de la ley del Talión.

Con la misma firmeza que se ha procedido y encarcelado, sin mirar a su graduación ni a su pretendida ideología, a dos de los más destacados victimarios en la represión en Asturias, se encerrará a los culpables por acción o instigación de las cobardes agresiones derechistas.

Se ha acabado en España el tener libertad para atacar a la libertad y el invocar a la democracia, para herir a mansalva a la República

(De "Política")

Hay que sanear todos los organismos del Estado

GLOSSAT

Se mala pata de ses dretes

Dia 10 d'es mes passat van fé ses eleccions, tuthom carregat d'ilussions fent un trebal desesperat i ses dretes com a lleons esperant un bon resultat.

Tota sa confiança tenian en que havian de guanyá, però no els hi va resultá sa victoria qu'ells volien, es poble els hi va doná es cástich qu'es mereixian.

De poca cosa vos ha valgut fe tan grossa se campanya aquell jefe tan llengarut que volia salvá a Espanya es socialistas i n'Azaña li han fet fe es paput.

Aquesta puntade de peu qu'es poble vos ha donat, comença a sé es resultat de lo que vos mareixeu i per ara no vos queixeu qu'encara no ham cumençat.

Ara vos han de veni ses responsabilitats de tots aquets temps passats que tant mos hau fet sufrí. Hau fet molts d'assassinats i es qui mata ha de morí.

Sense reparacions pagaréu ses vostras faltas, no vos valdrán ses paraulas ni vos tindrán contemplacions, hau d'aná a ses pressons a ocupá es puesto d'es 'altres.

Molts d'obres están parats sense podé guanyá setmana i a que seva tuthom demana quin's serán es resultats. Teniu es camps abandonats i s'obré 's mor de gana.

Voltrus sereu es causants de lo que vos pugui sut'seí. S'obré está cansat de sufrí i de fé patí es seus infants i molt prest haurá de vení, lo que ja hauria d'esé qui, se justicia en ses seuas mans.

No tingueu cap esperança qu'esó no vos hají de vení. S'obré está cansat de pati i ja no vos te cap confiança, es poble demana venjança i venjança ha de tení.

Será un cas molt llastimós qui es poble no'i voldria, però han vist es trabaadós qu'altre remei no hi havia d'acabá amb se burjesía, amb es lladres i vividós.

ALBERTO CARRERAS

Dentro de ocho días no habrá un yuntero sin tierra

Badajoz.—Hoy ha llegado el director del Instituto de Reforma Agraria, señor Vázquez Humasqué, que viene, en representación del Gobierno, a dar inmediata solución al grave problema de la tierra, existente desde hace años en Extremadura.

El corresponsal de Ebus ha recogido de labios del señor Vázquez Humasqué las siguientes interesantes declaraciones.

—Siguiendo la pauta marcada por el presidente del Consejo de ministros, todos los que colaboramos con el Poder en la gobernación del país nos hemos comprometido a hacer y no hablar. Por excepción, y para general conocimiento, he de manifestarle que vengo a poner en práctica la parte del programa del Frente Popular en relación con la Reforma Agraria, dando tierra al trabajador que la ha menester.

El principio del asentamiento ofrecido está en proporcionar tierra a los yunteros extremeños. Mi propósito es que en el transcurso de ocho días, o antes si el temporal deja paso al Sol, 40 000 yunteros de ambas provincias empiecen a trabajar sus atrasados barbechos, para no carecer ya nunca de este instrumento de producción.

No hay más que dos limitaciones en la concesión: no roturar tierra impropia para el cultivo y no quitarla a los yunteros o modestos arrendatarios, aunque sean de la acera de enfrente; que en el sentido de hermandad tutelar hemos de distinguirnos las izquierdas de los que no lo son.

Nada más; Dentro de ocho días no habrá un yuntero sin tierra, porque vengo a tomarla de donde la haya.

FIJANDO POSICIONES

Acerca de una reorganización

Estamos asistiendo a un fenómeno político, que puede calificarse de consecuencia de las elecciones del 16 de Febrero, que dieron el triunfo al Frente Popular.

El partido radical, o mejor dicho los restos desperdigados de la funesta política lerrouxista que tantas vergüenzas proporcionó a España durante la última etapa del bienio negro, se apresta a reorganizarse como pueda, buscando un hueco en donde sea, para volver a envilecer y falsear esta República que tantas heridas tiene que curarse, producidas por la traición de los straperlistas de Lerroux.

Pero, ciñámonos al aspecto local del asunto, que no es más que una reproducción exacta de lo que viene sucediendo en todo el país.

Tenemos aquí, al difunto partido de Unión Republicana que, al amparo de su nombre ha pretendido mantener oculta siempre su posición netamente lerrouxista.

No nos importa al hacer esta afirmación, el que algunos elementos no hayan estado en todo momento conformes con la conducta del claudicante y vendido Jefe de los radicales. Lo cierto es que, los que siguieron militando en el partido de Unión Republicana sin sentirse lerrouxistas, tienen tanta responsabilidad como los poncios directores del mismo.

Unos, por llevar el partido hacia una política infame con tal de satisfacer sus ambiciones personales; otros por no

tener la valentía necesaria de separarse de tales aprovechados elementos, como hicieron en su día algunos hombres que no quisieron ser cómplices de las veleidades de los dirigentes, traidores al espíritu de las masas.

Quedan en último término, estas masas, que de buena fé, queremos suponer, se vieron arrastrados por la ambición de unos y la falta de valentía de los otros.

Esa masa, es lo que hoy arrepentida puede constituir lo único aprovechable de los restos del pomposo conglomerado de Unión Republicana.

Y decimos aprovechable, porque no se puede cometer la injusticia de cerrar las puertas a unos hombres que, por simpatías personales unos, por tradición o por otras causas otros, han militado siempre en el histórico partido republicano y hoy (si han sabido sacar provechosas lecciones de las pasadas y recientes actuaciones) pueden prestar grandes servicios a la República.

Pero con los dirigentes y significados, cómplices del maridaje de su partido con el reaccionario Gil Robles y demás fuerzas enemigas del proletariado, jamás podremos ir a una inteligencia, imposible ya por toda persona que tenga dignidad política.

Y aquí está precisamente, el punto neurálgico del problema.

El conglomerado de Unión Republicana, va a una reorganización para

(Continúa en la 3.ª página).